



07 DE JUNIO DE 2024

LA OMS ACLARA QUE PACIENTE EN MÉXICO NO MURIÓ POR GRIPE AVIAR H5N2



Fuente: AP Foto/Anja Niedringhaus

07/06/2024 – La Organización Mundial de la Salud (OMS), a través de su vocero, Christian Lindmeier, aclaró que el reciente fallecimiento de un paciente en México no es atribuible a la gripe aviar H5N2, sino a causas “multifactoriales” al padecer otras enfermedades. Anteriormente, la organización relacionó dicha defunción con la nueva variante y durante un seminario expertos pidieron estar alerta ante posibles nuevos casos, aunque resaltaron que el riesgo de contagio en humanos por ahora se mantiene bajo. Las autoridades de México aseguraron que se desconoce la fuente de exposición al virus y que “no existe riesgo de contagio para la población”. En lo que va del año, se han notificado a la OMS 11 casos de gripe aviar, incluidos tres de H5N1 asociados a ganado –vacas lecheras– en Estados Unidos. La preocupación ha aumentado por la adaptación del virus en mamíferos y su posible mutación para transmitirse entre ellos, y no sólo desde las aves. No obstante, científicos declararon que el caso mexicano no está relacionado con los brotes en Estados Unidos.

[Infobae](#) [Deutsche Welle](#) [El Universal](#) [Reuters](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR AFIRMA QUE LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS NO SE CERRARÁ

06/06/2024 – El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó el cierre de la frontera entre México y Estados Unidos, porque “pesa más la integración económica, comercial y social entre ambos países”. Como ejemplo, destacó que México se convirtió en el primer socio comercial de ese país, y desplazó a China al segundo lugar. Respecto a las restricciones migratorias que acaba de establecer el gobierno de Estados Unidos, el presidente López Obrador señaló que están dirigidas a la migración irregular, por lo que llamó a recurrir a la plataforma CBP One, mecanismo legal estadounidense que permite tramitar visas de trabajo o permisos humanitarios. Por su parte, la organización no gubernamental, Human Rights Watch, declaró que la medida ignora el Derecho Internacional, y recomendó al presidente Joe Biden centrarse en un enfoque respetuoso con los derechos para gestionar la región fronteriza.

[Presidente de México Europa Press](#)

EL INM ATENDIÓ A PERSONAS MIGRANTES EN LA PLAZA GIORDANO BRUNO EN CDMX

06/06/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM) realizó labores de convencimiento para trasladar a un grupo de personas migrantes que permanecían en la plaza “Giordano Bruno”, en la alcaldía Cuauhtémoc, en Ciudad de México. El objetivo fue atender sus necesidades y regularizar su situación migratoria. En ese sentido, el INM estableció comunicación directa con cada una de las 432 personas extranjeras, de las cuales: 99 aceptaron recibir Tarjeta de Visitante por Razones Humanitarias (TVRH), la cual regulariza su situación migratoria en el país, y aceptaron de manera voluntaria su traslado a los espacios migratorios del INM a otros estados, entre ellos Morelos, así como a un albergue de la ciudad. Las personas restantes decidieron retirarse ya que contaban con la documentación migratoria que acreditaba su estadía en el país como regular.

[Instituto Nacional de Migración](#)

AMÉRICA DEL NORTE

PRESIDENTE JOE BIDEN ANUNCIA QUE UCRANIA USARÁ ARMAS ESTADOUNIDENSES “CERCA DE LA FRONTERA” RUSA, PERO NO DE MANERA DIRECTA

06/06/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, defendió la autorización concedida a Ucrania para utilizar armas estadounidenses en el marco de la guerra con Rusia, pero agregó que sólo servirán para ataques “cerca de la frontera” común. Las declaraciones se dieron durante la visita del mandatario a Francia, con motivo del 80 aniversario del desembarco de Normandía, y en la que se reunió con el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski. En este marco, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció que enviará cazas Mirage 2000 a Kiev y que entrenará a pilotos ucranianos en Francia para que puedan utilizar estos aviones. Rusia amenazó con elevar la escalada bélica en respuesta a la entrega de dichas armas para realizar ataques en territorio ruso.

[Europa Press ; \(1\)](#)

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A GRUPO CRIMINAL ECUATORIANO

06/06/2024 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos sancionó al grupo criminal ecuatoriano “Los Lobos” y a su líder Wilmer Geovanny Chavarría, alias “Pipo”, por su presunta implicación en actividades delictivas como tráfico de drogas y asesinatos a sueldo. Los Lobos están presuntamente vinculados al asesinato del candidato presidencial de Ecuador Fernando Villavicencio, en 2023. Esta acción forma parte de los esfuerzos del Departamento del Tesoro para combatir la crisis de seguridad en Ecuador, agravada por enfrentamientos entre grupos criminales.

[Notimerica](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CUBA CONFIRMA LLEGADA DE NAVÍOS MILITARES RUSOS A LA HABANA

06/06/2024 – El Ministerio de Asuntos Exteriores de Cuba confirmó la visita de un destacamento naval ruso, compuesto por tres barcos y un submarino nuclear, al puerto de La Habana del 12 al 17 de junio. De acuerdo con el gobierno cubano la visita se enmarca en las relaciones de amistad entre ambos países y cumple con las regulaciones internacionales. Cuba aseguró que la visita no incluirá ejercicios militares y que ninguno de los navíos porta armas nucleares, por lo que no representa una amenaza para la región. Durante su estancia, los marinos rusos participarán en recorridos de interés histórico y cultural, y visitas de cortesía.

[Deutsche Welle](#)

LA POLICÍA DE BRASIL DETIENE A SOSPECHOSOS DE LOS ATAQUES DE 2023

06/06/2024 – La Policía Federal de Brasil detuvo a 38 personas relacionadas con los ataques a sedes gubernamentales del 8 de enero de 2023, después de incumplir las medidas cautelares y judiciales que se les habían impuesto anteriormente. El Tribunal Supremo emitió 208 órdenes de detención preventiva por la asonada y se cree que algunas de estas personas podrían haber huido a otros países para evitar sus procesos judiciales. En el marco de la Operación Lesa Patria, hasta ahora la Policía Federal ha detenido a alrededor de 1500 personas, la mayoría de ellas por delitos relacionados con el intento de golpe de Estado, organización criminal, entre otras acciones.

[Europa Press](#)

CHILE PROTESTA ANTE VENEZUELA POR ATRIBUIR A LA INTELIGENCIA CHILENA LA MUERTE DE UN DISIDENTE

06/06/2024 – El presidente de Chile, Gabriel Boric, informó que presentará una nota de protesta contra Venezuela después de que el fiscal general venezolano, Tarek William Saab, atribuyera a “funcionarios de inteligencia chilenos” la muerte en territorio chileno del disidente venezolano Ronald Ojeda. El mandatario señaló que “la Fiscalía está llevando a cabo una investigación seria y responsable”. Al mismo tiempo, el presidente instó a las autoridades venezolanas a poner en conocimiento de Chile toda la información sobre el suceso en aras de que “haya justicia”.

[Notimérica](#)

ELECCIONES EUROPEAS INICIAN EN PAÍSES BAJOS

06/06/2024 – Países Bajos inició este jueves una jornada electoral para renovar el Parlamento Europeo y las autoridades de la Unión Europea. Los comicios finalizarán el 9 de junio y, los resultados por naciones, definirán los 720 escaños del nuevo Parlamento Europeo, órgano que designará a los dirigentes de la Comisión Europea y el Consejo Europeo. Se prevé que en Países Bajos el nacionalista Partido de la Libertad (PVV) –vencedor de las últimas elecciones generales– logre posicionarse como primera fuerza del país en las elecciones europeas. En este marco, tres partidos políticos aseguraron que sus páginas web fueron objeto de ciberataques. Los partidos afectados fueron el mismo PVV, la Llamada Demócrata Cristiana (CDA) y el ultraderechista Foro para la Democracia (FvD).

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [Reuters](#)

ESPAÑA SE SUMARÁ A LA DEMANDA DE SUDÁFRICA CONTRA ISRAEL EN LA CIJ

06/06/2024 – Durante una rueda de prensa, el ministro de Asuntos Exteriores de España, José Manuel Albares, anunció que su país se unirá a Sudáfrica en la demanda contra Israel ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ). España se suma a las acciones de apoyo junto a países como México, Colombia, Nicaragua y Libia. Se espera que próximamente Chile también se incorpore a la denuncia. Albares también explicó que la decisión fue tomada ante la continuación de la operación militar en Gaza y la “enorme preocupación” que suscita la extensión del conflicto.

[Deutsche Welle](#)

POLONIA CONVOCA AL CONSEJO DE SEGURIDAD POR LA SITUACIÓN FRONTERIZA CON BIELORRUSIA

06/06/2024 – El presidente de Polonia, Andrzej Duda, convocó una reunión del Consejo de Seguridad Nacional debido al deterioro de la situación en la frontera con Bielorrusia, donde tres militares fueron detenidos por disparar contra migrantes. El mandatario polaco calificó la situación como “indignante” y exigió explicaciones al Gobierno Bielorruso. Donald Tusk, primer ministro polaco, expresó su preocupación por las acciones de las entidades de seguridad bielorrusas y pidió que se tomen “decisiones rápidas”. Polonia y los Estados bálticos han acusado a Bielorrusia de usar la migración como presión política en represalia por las sanciones de la Unión Europea tras las elecciones en las que el presidente, Aleksandr Lukashenko, revalidó por quinta vez su mandato.

[Europa Press](#)

ESCUELA EN GAZA ES ATACADA Y LÍDERES PIDEN A HAMÁS ACEPTAR ACUERDO CON ISRAEL

06/06/2024 – Israel realizó un ataque aéreo contra una escuela administrada por la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina (UNRWA, por sus siglas en inglés) en Nuseirat, Gaza. Las autoridades israelíes aseguraron que la operación iba dirigida a 30 combatientes de Hamás. 40 personas, incluyendo mujeres y niños, murieron mientras se refugiaban en las instalaciones. En ese contexto, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, junto con otros 16 gobernantes de Europa y América Latina han instado urgentemente a Hamás a aceptar un acuerdo de cese al fuego con Israel. La Casa Blanca declaró que “este acuerdo es un necesario punto de partida”. Entre los firmantes del comunicado se encuentran Reino Unido, Francia, Alemania, España, Argentina, Brasil y Colombia, entre otros. Los líderes aseguraron que una resolución para el alto el fuego y la liberación de rehenes abrirá la “oportunidad para una paz duradera y una solución de dos Estados”.

[Reuters Deutsche Welle](#)

COMENZARÁ LA REPATRIACIÓN DE IRAQUÍES DEL CAMPAMENTO SIRIO DE AL HOL

06/06/2024 – El gobierno de Irak y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) acordaron repatriar a los refugiados iraquíes del campamento sirio de Al Hol para 2027. El campo alberga principalmente a familiares de yihadistas del Estado Islámico (EI), sobre todo menores de edad. La mayoría de sus 40,000 habitantes están ahí desde 2019, son de origen sirio o iraquí y tienen nexos con el EI, que fue derrotado en ese año. El plan de repatriación se implementará en tres años, no obstante, comunidades en Irak se han mostrado reticentes a aceptar a los individuos repatriados por las violaciones a los Derechos Humanos de este grupo cuando controlaban gran parte del país entre 2014 y 2017. Las personas repatriadas serían trasladadas a un campamento en el norte de Irak, para su posterior reintegración en las comunidades locales.

[Europa Press](#)

HUTÍES DE YEMEN Y MILICIAS PROIRANÍES DE IRAK LLEVAN A CABO OPERACIÓN CONJUNTA CONTRA ISRAEL

06/06/2024 – El portavoz militar de los rebeldes hutíes de Yemen aseguró que el grupo llevó a cabo la primera operación conjunta con la Resistencia Islámica en Irak -combinación de varias milicias pro iraníes- contra el puerto de Haifa, ubicado al norte de Israel en el mar Mediterráneo. El portavoz Yahya Sari detalló que la operación consistió en dos ataques “precisos” con vehículos aéreos no tripulados. Los hutíes, que controlan la capital yemení, Saná, han lanzado varios ataques contra territorio israelí y contra buques con alguna conexión a este país, en el marco de su apoyo a la causa palestina por la ofensiva en la Franja de Gaza.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

DINAMARCA, GRECIA, PAKISTÁN, PANAMÁ Y SOMALIA SON ELEGIDOS MIEMBROS NO PERMANENTES DEL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU

06/06/2024 – La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) eligió a Dinamarca, Grecia, Pakistán, Panamá y Somalia como miembros no permanentes del Consejo de Seguridad por un periodo de dos años. Los países designados sustituirán a Ecuador, Japón, Malta, Mozambique y Suiza, cuyos mandatos finalizan el siguiente 31 de diciembre. Los nuevos integrantes se unirán a los actuales miembros no permanentes Argelia, Guyana, Corea del Sur, Sierra Leona y Eslovenia, cuyos mandatos comenzaron el 1° de enero. Los 10 puestos no permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU se distribuyen de manera regional: África y Asia; Europa Oriental; América Latina y el Caribe; y el grupo de Estados de Europa Occidental y otros Estados.

[ONU Noticias](#)

UNICEF INFORMA QUE LA POBREZA ALIMENTARIA INFANTIL AFECTA A 181 MILLONES DE NIÑAS Y NIÑOS

06/06/2024 – Un informe presentado por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés) reveló que 181 millones de niñas y niños enfrentan pobreza alimentaria grave, principalmente en Asia Meridional y África Subsahariana. Factores como la inflación, desigualdad, conflictos y crisis climática empeoran la situación. UNICEF resaltó que la desnutrición no sólo causa problemas de salud, sino también afecta el desarrollo cognitivo y escolar de los niños. Para combatir esta crisis, instó a los gobiernos, a las organizaciones humanitarias y de desarrollo, los donantes, la sociedad civil y la industria de alimentos y bebidas, a transformar los sistemas alimentarios, proporcionar servicios esenciales de nutrición y activar la protección social.

[ONU Noticias UNICEF](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)
Mariana Tabares Luna (Servicio Social)
Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>